
Une AGA à  no tre  image  !

Tour à tour, les témoins ont été appelés à la barre
pour étayer les résultats dans chacun des réseaux
de la Maison d’Aurore, démontrant ainsi la              
culpabilité » claire et nette de l’organisme sur tous
les chefs d’accusation, avant que l’assemblée ne
pose son verdict populaire et que la juge nous
condamne à poursuivre notre mission à perpétuité.

Sur une note plus sérieuse, l’AGA a également
permis aux membres de prendre connaissance de la
bonne situation financière de l’organisme et d’avoir
une vision sur les chantiers et activités à venir pour
l’année 2023-2024. Soulignons également l’élection
de six membres au conseil d’administration, dont
deux nouvelles, toutes deux participantes au jardin
d’Aurore: Sophie Beaulieu et Marie Daudin se
joignent donc à Isabel Molliet, Michel Camus, Emilie
Kaiser et Claire Beaulieu également élus pour un
nouveau mandat, aux côtés de Marie Beigas,
d’Heide-Marie Boellinger et de Pascale Hébert dont
les postes n’étaient pas en élection cette année. 
 
Merci à tous et toutes pour votre participation et
votre engagement envers la Maison d’Aurore, forte
de ses 300 membres (un record cette année !), de sa
communauté de bénévoles mobilisés et d’une
équipe extraordinaire au service de sa mission. On
se donne rendez-vous le jeudi 13 juin 2024 pour la
prochaine AGA !
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L’assemblée générale des membres (AGA) est
toujours un moment d’une grande importance pour
nous, l’équipe de travail et le conseil
d’administration, qui trépignons de fébrilité à l’idée
de présenter le bilan de toute une année de travail,
et de le faire d’une façon qui nous ressemble :
créative, dynamique et efficace !
 
Cette année n’a pas fait exception à la règle. La
presque quarantaine de membres qui ont répondu à
l’appel en juin dernier ont eu droit à tout un
spectacle pour la présentation du rapport annuel
d’activité. Simulant une cour de justice dirigée par
l’honorable juge Jetté-Lapierre (aka Anne-Louise
Luquin), la Maison d’Aurore a joyeusement plaidé    
« coupable » aux accusations diverses portées
contre elle : excès de solidarité, abus d’entraide,
entrave à l’insécurité alimentaire, incitation
pernicieuse à l’épanouissement des enfants et à leur
réussite scolaire, sans oublier l’occupation abusive et
intentionnelle de l’espace public à des fins
récréatives, culturelles, et pédagogiques ! 

ANNIE PELLETIER
Directrice générale

Votre conseil d’administration pour 2023-2024 !

Absente sur la photo : Claire Beaulieu



Le monde d'Aurore

. . . e t  une  abe i l l e  qu i  po l l in i sera  d ’autres  jard ins  !

Gabrielle a grandi sur la Rive-Sud de Montréal et a découvert la grande
ville lorsqu’elle était adolescente, en se baladant sur l’avenue du Mont-
Royal. Un coup de foudre instantané !  

Elle est maintenant résidente montréalaise depuis plusieurs années et
elle continue d’être émerveillée par la vie de communauté, les amitiés
qui se créent dans les ruelles vertes, la richesse culturelle et les
familles qui vont en vélo à l’école ! 

Elle a en poche deux formations universitaires (anthropologie et
sciences de l’éducation) qui lui ont donné les outils nécessaires pour
être intervenante en soutien pédagogique dans l’équipe du Château
d’Aurore. Jeune étudiante au cégep en 2012, Gabrielle a alors compris
que l’accès à l’éducation serait son cheval de bataille personnel et une
valeur qui l’animera tout au long de sa vie. La Maison d’Aurore est
selon elle un endroit merveilleux où elle pourra travailler en
collaboration avec la communauté pour le bien-être des enfants d’âge
scolaire.  

Ses activités et loisirs préférés : les jeux de mimes, manger du
chocolat, écouter la radio, boire un bon café avec ses amies et débuter
des projets de tricot sans finir ceux déjà entamés.  

Fait cocasse : elle a récemment appris que ses parents s’étaient mariés
à l’église de Saint-Stanislas-de-Kostka ! La revoilà dans la même bâtisse
une vingtaine d’années plus tard, le destin fait bien les choses quand
même ! 
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Une nouve l l e  v enue  à  la  Maison  d 'Aurore . . .

GABRIELLE BROCHU-BÉLANGER
Intervenante en soutien pédagogique

En 2018, nous avons fait la rencontre d’une femme lumineuse, passionnée par
les petites plantes, l’accompagnement collectif et les activités créatives. Chaque
été depuis, les membres du jardin collectif, les participant·e·s aux ateliers grand
public du volet d’agriculture urbaine, tout comme ses collègues, ont eu la
chance d’apprendre à son contact, toujours amical et généreux.

Chère Lilia, après ces 5 saisons bien fleuries, nous te remercions
chaleureusement pour ton immense contribution aux projets verts et
nourriciers de l’organisme. Tu fais partie de cette Maison, de son jardin encore
davantage et nous te souhaitons tout le bonheur à ta portée pour tes projets
futurs. On t’aime !



Le monde d'Aurore

<<

On est bien contents de vous rencontrer
ici, à la Maison d’Aurore. Ma femme et
moi vous connaissons à cause du pique-
nique au Camp de l’Avenir. Y êtes-vous
déjà allé ? On y va chaque année et c’est
magnifique… Je vous le recommande ! 

Un participant à la fête, 
présent avec sa compagne

Une brise fraîche, le fumet doux des
saucisses grillées et le crescendo
rythmé des musiciens : c’est dans cette
ambiance qu’une soixantaine de
convives s’est jointe à la fête annuelle
de la rentrée de La Maison d’Aurore.
Malgré un revirement de dernière
minute causé par le froid surprenant
(mais typique) de la mi-septembre, tout
le monde semblait heureux de se
rencontrer à l’intérieur plutôt que dans
la Guinguette d’Aurore. 

« On a évité le bruit des marteaux-
piqueurs », diront certains.

Une fois un verre de bière, de vin ou de limonade maison (avec ingrédients du
jardin) à la main, c’était l’heure de se retrouver et de jaser, après un été sans
programmation de Guinguette. Un véritable horizon de rires et francs sourires se
dessinait sur les deux salles. Les personnes les plus observatrices auront remarqué
que les familles se sont installées dans la salle Dorimène, plus calme. C’est aussi là
que Lilia et Maude proposaient des ateliers d’art nature et de confection de
bracelets brésiliens, pour le plus grand plaisir des petits et des grands !

Pour le repas, Sylvie et une équipe de bénévoles motivé·e·s nous ont proposé des
hot-dogs… Mais pas n’importe lesquels : saucisses de boucher au poulet, véganes
ou classiques, toutes nappées d’une divine sauce dijonnaise. Vous avez dit pain
croûté, choucroute et salade maison ? Eux aussi étaient de la partie, garantissant
l’extase des papilles de chacun·e. Enfin, on sonne l’heure du tirage avec des
produits maison uniques de la Maison d’Aurore ! Une belle cerise pour garnir le
grand succès de la soirée.

On s’y retrouve le premier jeudi du mois pour d’autres repas communautaires ?
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Le  t emps  des  re trouva i l l es
ANTONIN BENOÎT
Organisateur communautaire

Anne, Yanitza et Gabrielle, heureuses d’accueillir les convives !



Réseau des aîné·e·s

Pour moi qui suis rentrée
récemment dans la retraite,
j’ai réalisé qu’être avec des
gens de mon âge était un
plus dans ma vie, c’est plus
facile de communiquer,
d’avoir des sujets, des
préoccupations similaires,
de se sentir au même niveau,
en tout cas c’était pour moi
un des points forts de cette
journée. 

Lise, participante et
nouvelle collaboratrice au
volet alimentaire

<<
Une sor t i e  tant  a t t endue  !
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En juin dernier, la Maison d’Aurore a renoué avec une tradition
chère aux membres de l’organisme : le fameux pique-nique à
Sainte-Anne-des-Lacs, une rare occasion pour certain·e·s de sortir
de la ville pour une (trop courte) journée et d’humer les bonnes
odeurs de la forêt et du lac Ouimet. 
 
Ce n’était donc pas la grisaille et la menace d’un petit crachin qui
allait saper le moral des troupes, avides de changer d’air. Si tôt
arrivés, l’exploration des lieux et les retrouvailles près du lac n’ont
pas tardé, agrémentées de conversations et de partages sur le
quai, un p’tit café à la main. Une courageuse a même enfilé son
maillot de bain pour quelques coups de pagaie sur les flots. 

Les participant·e·s ont pu profiter du site et de sa tranquillité avant
le généreux repas. Et pour la digestion, quoi de mieux qu’une
partie de molky (quilles finlandaises) en équipe, alors que même
notre chauffeur d’autobus s’est laissé prendre au jeu sous les
encouragements du groupe.
 
Merci aux voyageurs et voyageuses d’Aurore qui ont partagé ce
doux périple empreint d’échanges, de découverte de l’autre, de
douceur et de fous rires. Vous pouvez être assuré·e·s qu’il nous
tarde de réserver l’autobus pour juin 2024, en espérant que vous
soyez également du rendez-vous !



Pendant l’été, les élèves oublient une partie de ce qu’ils
ont appris pendant l’année scolaire. C’est un
phénomène normal qu’on appelle la glissade estivale.
Cependant, cette perte des acquis est plus marquée
chez certains élèves, dont ceux en difficulté
d’apprentissage. C’est pourquoi le Château d’Aurore a
proposé cet été un camp pédagogique ouvert aux
enfants de 8 à 12 ans. 

Organisé et animé par nos 2 intervenantes en soutien
pédagogique, Gabrielle et Maude, le Camp des Entêtés a
permis à une dizaine d’enfants de s’initier à diverses
activités (philosophie, agriculture urbaine, cuisine,
science), de découvrir des lieux variés (caserne 16,
Maison Théâtre, bibliothèque du Plateau, TOHU) et de
réviser des notions de français et de mathématiques par
le biais de jeux éducatifs. 

Ça bouge dans les réseaux

La  g l i ssade  es t i va le ,  v ous  c onnaissez  ?
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MAUDE COURNOYER-GONZALEZ
Intervenante au soutien pédagogique

Le Château d’Aurore remercie tous les partenaires
qui ont contribué à la réalisation de ce projet ainsi
que Justine et Camille, deux bénévoles qui ont
accompagné notre groupe lors de certaines activités.
Nous soulignons aussi les efforts et la persévérance
de tous les enfants qui ont participé au camp cette
année.  

Pour en savoir plus sur la glissade
estivale, vous pouvez consulter le

dossier éponyme sur le site Internet
de Réseau Réussite Montréal :

 
www.reseaureussitemontreal.ca/

dossiers-thematiques/glissade-de-l-
ete/ 

Persévérance scolaire

<<

Le camp de jour des Entêtés a été un
véritable bonheur pendant l'été pour nos
fils, Gabriel (10 ans) et Valentin (8 ans).
Leurs activités ludiques allient
parfaitement l'apprentissage et le
divertissement, créant ainsi un
environnement enrichissant et amusant
pour nos enfants. Grâce à eux, nos
garçons ont pu profiter d'un camp de jour
chaleureux et familial dans le quartier,
tout en s'amusant et tout en apprenant.
Merci à toute l'équipe du camp ! 
Ils reviendront :) 

Marion

https://www.reseaureussitemontreal.ca/dossiers-thematiques/glissade-de-l-ete/
https://www.reseaureussitemontreal.ca/dossiers-thematiques/glissade-de-l-ete/
https://www.reseaureussitemontreal.ca/dossiers-thematiques/glissade-de-l-ete/


Agriculture urbaine
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Jouer  dehors  e t  se  sa l i r  l es  mains  :  énerg isant  !  

Il y a 11 ans naissait l'idée audacieuse
d'installer des bacs de plantation dans la cour
arrière de l'église Saint-Stanislas-de-Kostka,
créant ainsi un espace de culture collective. À
l'époque, il s'agissait de la première initiative
de ce genre dans l'arrondissement du Plateau-
Mont-Royal. Au fil du temps, notre jardin a
prospéré, accueillant nombre d’amatrices et
amateurs de jardinage et attirant encore plus
de personnes passionnées par l'apprentissage
des multiples aspects de l'agriculture urbaine.

L’automne maintenant bien installé, les feuilles
roussissent et l’heure est venue de boucler
cette saison riche, colorée et surtout délicieuse
du Jardin collectif d’Aurore. En effet, ce dernier
abritait cette année plus de 1300 variétés de
plants différents dont ont pris soin une équipe
motivée d’une trentaine de passionné·e·s de
jardinage.

N’oublions pas que de mai à septembre, treize
ateliers et conférences sur des sujets divers
ont été offerts au grand public. Création de
collages botaniques, promenades printanières
en début de saison, introduction à
l’herboristerie et bien plus ! Que de beaux
apprentissages et échanges.

On vous présente ici quelques clichés du jardin
et des ateliers de la saison 2023, accompagnés
de témoignages des participant·e·s.

<<
Cette année a été particulièrement foisonnante au
jardin : avec les pluies que nous avons reçues au
Québec, le jardin débordait de légumes et de fleurs.
On repartait souvent avec un beau bouquet, de
belles tomates et d'énormes feuilles de basilic. On a
vécu de très beaux moments de partage avec
l'équipe de la Maison d'Aurore et les participant·e·s.
C'était définitivement une magnifique saison !

Martine

<<

Le jardin est une oasis dans le quartier.
Ma fille de 4 ans y apprend non
seulement comment pousse ce qu'on
mange, mais également l'ouverture à
l'autre, la collaboration et l'esprit de
communauté. Merci!

Anne-Marie



Le jardin d'Aurore, ma fille de 10 ans et moi le fréquentons depuis 3 ans. C'est un lieu précieux pour nous,
d'abord pour les enseignements que l'on y reçoit sur le jardinage, un lieu de découvertes des végétaux et de
leurs vertus, leur utilisation, consommation, transformation et tellement plus, grâce à 2 horticultrices géniales
qui nous partagent généreusement leur savoir et leur dynamisme.

Le jardin d'Aurore c’est l’expérience de sessions de jardinage chaque semaine qui permettent une vraie
connexion à la nature, un moment d'apaisement et de ressourcement qui balance de façon très significative
nos vies urbaines.

Mais là où ça fait une véritable différence dans nos vies, c'est que le jardin d'Aurore est aussi et surtout un
lieu de réunion de plusieurs générations et catégories sociales, un lieu de partage humain, d'entraide…

Faire partie du jardin d'Aurore, c'est avoir le sentiment d'appartenir à une communauté, qui nous l'espérons
continuera de se développer !

Caroline
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Merci à toutes les personnes participantes, bénévoles
et membres de l’équipe qui se sont impliquées dans le
jardin cette année. Grâce à vous, la cour arrière de
l'église s'est à nouveau métamorphosée en un lieu
enchanteur et vivant. Le Jardin collectif d’Aurore a
encore pu faire sa place comme lieu d’échange
intergénérationnel et interculturel, où un projet
commun a pu faire naître cet espace propice à la
verdure, à la connexion, à l'apprentissage, à la
production alimentaire saine et au bien-être.

2023 fut une superbe saison de jardinage et nous
avons déjà hâte à la prochaine. 
D’ici là, à vos jardins d’hiver !

Jean et Normand, collaborateurs bénévoles au jardin.Atelier de collage botanique.

Atelier sur les forêts nourricières et la permaculture.



Vous  avez  d i t  env i ronnement  ?
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Née en 1964, elle a aujourd’hui sept ans, le même
âge qu’à sa naissance. Est-il nécessaire de vous
présenter Mafalda, la fillette argentine née de la
plume de Quino ? Mafalda a vécu et vit encore en
compagnie de son inséparable globe terrestre,
une maquette du vrai monde comme elle dit. Cet
objet, qui fascine beaucoup d’enfants, y compris
ceux du Château d’Aurore, est une source de
réflexion, de questions. Un jour, Mafalda place
une petite plante en pot près de son globe
terrestre. La petite plante meurt aussitôt. Ne
cherchez pas les mots : l’image suffit.

JEAN RICHARD 
Collaborateur au Château d’Aurore

Certains diront que Mafalda était surtout préoccupée par la politique, la guerre, l’injustice, les inégalités et
que finalement, l’environnement ne tenait pas une si grande place dans son discours. Tout dépend de ce
qu’on en a retenu.
 
Il y a des années que les gouvernements nous aspergent de publicité environnementale desquelles une
constante s’accroche : les petits gestes qui vont sauver la planète. À regarder le bilan actuel, le doute devrait
nous envahir : les petits gestes dont on vante les bienfaits n’ont rien fait pour freiner la croissance de ce qui
menace l’environnement. Une crise environnementale est en gestation et on tente de nous faire croire que
c’est d’abord l’individu qui en est responsable et qui détient la solution. Et ne soyons pas dupes : les petits
gestes individuels proposés cachent souvent un objet mercantile. Acheter un VUS électrique pour sauver la
planète, vous y croyez ? 

Entre l’individu impuissant à un bout et le
politique à l’autre bout, il y a le communautaire.
Seul, on peine à ouvrir une porte. En groupe, on
peut défoncer un mur. La société fait encore de
la place pour le collectif, malgré l’individualisme
grandissant. La place du communautaire ? La
Maison d’Aurore pourrait-elle un jour s’impliquer
davantage dans l’action collective, les plus
urgentes étant la prise de conscience et
l’information.

Oeuvre produite lors d’un atelier d’art nature durant l’été 2023.

Mafalda avec son globe malade. ©Quino.



  Permettez qu’on le répète : une crise
environnementale est en gestation. Et quand elle
éclatera pour de vrai, les préoccupations de
Mafalda seront plus que jamais d’actualité. La
corruption politique, les guerres, l’injustice, les
inégalités ? Nous ne sommes pas à l’abri de ça.

Et maintenant, jouons à Mafalda. Assoyons-nous
devant un globe terrestre et observons. Il y a
beaucoup de bleu, beaucoup de blanc, diverses
couleurs sur les continents mais finalement peu
de vert. Alors, pourquoi essaie-t-on de nous
vendre une planète verte ? Le jour où les océans
seront verts, adieu les poissons, c’est qu’il n’y aura
plus que des algues. L’environnement n’est pas
vert mais multicolore. Et si nous portions des
lunettes vertes qui nous empêchent de voir les
autres couleurs ? Il faudra en reparler un jour. Et
parler d’éducation en invitant Mafalda à participer
à l’atelier d’aide à la persévérance scolaire avec
des enfants de son âge. Et parler de transition,
d’anxiété…

La cause environnementale et la justice
climatique sont des enjeux qui vous

tiennent à cœur ?

Il existe de nombreuses opportunités
locales de transformer cet intérêt en

action concrète. Découvrez le collectif 
À nous le Plateau, l’organisme Solon

(Rosemont et Ahuntsic) ou la démarche
montréalaise Transition en commun, qui
placent tous les citoyen·ne·s au centre

de la transition socioécologique !
Vous pouvez aussi venir en discuter avec

Antonin, responsable de l’action
citoyenne à la Maison d’Aurore.
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« L’environnement n’est pas vert, mais multicolore. »



Les initiatives de verdissement sont des solutions innovantes pour
réduire les effets des changements climatiques sur la population, mais
qui offrent aussi de multiples autres bénéfices.  

Plus spécifiquement, la littérature rapporte que l’exposition au
verdissement peut avoir des effets positifs sur les enfants       . Les
études montrent que les interactions avec la nature chez les enfants
améliorent leur développement cognitif, leur santé mentale et physique,
leur comportement ainsi que leur attention sur certaines tâches tout en
augmentant leur sensibilité environnementale          . Les espaces verts
améliorent l’attention des enfants, développent leur discipline, tout en
favorisant la création de liens sociaux et en ayant des effets positifs sur
le stress    . La mise en place d’initiatives de verdissement peut
également avoir un impact positif sur la santé physique des populations :
chez les enfants, il y a un lien entre le couvert végétal et la réduction de
l’indice de masse corporelle ainsi que l’augmentation de la pratique
d’activité physique extérieure . 

Les cours d’école présentent d’ailleurs des potentiels de verdissement
intéressants       . Un article de revue de littérature menée sur l'impact du
verdissement des cours d'école sur l'activité physique et la santé
socioémotionnelle des enfants montre que la végétalisation des cours
d'école peut contribuer à réduire les inégalités en matière de santé entre
les enfants des quartiers urbains à faibles revenus ayant un accès limité
aux espaces verts et ceux qui grandissent dans des quartiers plus nantis
ayant plus facilement accès à des espaces verts de qualité . Ainsi, afin
d’améliorer le bien-être des enfants, le verdissement des cours d’école et
des abords des écoles représente une opportunité. 

Aurore dans son milieu | PAGE
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Le  v erd issement  e t  l e s  enfants

Les changements climatiques sont au cœur des
préoccupations et les communautés urbaines
subissent les impacts de ces changements, impacts
qui sont d’autant plus exacerbés par la manière
dont les villes sont aménagées. L’aménagement
urbain a souvent favorisé l’automobile, ayant pour
effet une forte minéralisation des surfaces, ce qui a
un impact sur le climat. On pense notamment à la
formation des îlots de chaleur urbains qui peuvent
affecter la santé des communautés. Certains
groupes, dont les enfants, sont plus vulnérables
aux aléas climatiques     . 

JUSTINE PETRUCCI
Collaboratrice au Château d’Aurore

1, 2

3, 4, 5, 6

3, 4, 5, 6, 7

7, 8

7

4, 6, 9

4

Atelier d’art nature, été 2023.

Visite du CPE Soleil du quartier 
au Jardin collectif d’Aurore.



      De plus, la Ville de Montréal
va investir 10  millions de dollars
de plus pour accélérer la mise en
place de mesures de contrôle de
la circulation et de sécurisation
près des écoles. Or, certaines
initiatives de verdissement,
comme les avancées (saillies) de
trottoir drainantes, permettent
non seulement de réduire les
effets des îlots de chaleur,
d’améliorer la gestion des eaux
pluviales, mais augmentent aussi
la sécurité des piétons en
réduisant la distance de marche
aux intersections. Des avancées
de trottoirs vertes ont d’ailleurs
été mises en place au cours de
l’été près de l’École Saint-Enfant-
Jésus où la Maison d’Aurore
anime des ateliers de
persévérance scolaire ! 
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